

LE XIX^E SIÈCLE

Marchiennes se transforma en cité industrielle : Mine de charbon, Brasseries, Distillerie, Sucrieries, Tannerie, Verrerie, Tréfilerie... Le monde ouvrier développa la pratique des jeux d'extérieur et d'estaminets. Particulièrement le Jeu de Balle qui est attesté dès le moyen-âge et pratiqué encore aujourd'hui sur le plus beau ballodrome de la région. En 1899, Hector Loseleur légua ses collections à la ville et donna l'impulsion d'y créer un musée.

Gants de
Jeu de Balle

Les occupations des deux guerres mondiales nous ont laissé de multiples objets et témoignages. Comme les images résultant de l'un des premiers combats aériens de l'histoire le 4 juillet 1915, ou celles de la colonne SS anéantie le 2 septembre 1944 par les blindés américains qui avaient libéré notre cité le matin même !



Libération de la ville
en 1944

LE XX^E SIÈCLE

Mais le début du XX^e siècle a aussi vu naître à Marchiennes plusieurs artistes : le photographe de mode Jean Moral, le poète écrivain Jules Mougin dit « *Le facteur troglodyte* » et le peintre surréaliste membre de l'Académie des Beaux-Arts, Félix Labisse...



Passage de la Berez - Félix Labisse



JOURS ET HEURES D'OUVERTURE

- D'avril à septembre : les mercredi, jeudi, vendredi et samedi de 14h à 17h (sauf jours fériés).
- Toute l'année : visites de groupes adultes et scolaires, sur réservation.
- À l'occasion de la Nuit des Musées et des Journées Européennes du Patrimoine (nous consulter pour les horaires et le détail des animations).

TARIFS DE LA VISITE

- Adulte individuel : 3 €
- Réductions et groupe adultes : 2,50 €
- Enfant de 8 à 16 ans et groupe scolaires : 1 €
- Enfant de moins de 8 ans : gratuit.

MUSÉE

MUSÉE D'HISTOIRE LOCALE DE
MARCHIENNES

Place Gambetta
59870 MARCHIENNES
Contact : Les Amis de Marchiennes
Tél. 03 27 94 62 61 / 03 27 90 58 54
musee@marchiennes.fr
www.marchiennestourisme.fr



MUSÉE

MUSÉE D'HISTOIRE LOCALE DE
MARCHIENNES

*Une balade au fil
de notre histoire...*



Hache Néolithique
5000 av. J.C.

Située entre Pévèle et Ostrevent, la vallée de la Scarpe a connu l'occupation humaine dès la préhistoire, la collection de silex taillés du musée en est le témoin. Plus tard les gallo-romains ont développé agriculture et industrie. Ainsi, les « tegulae » fabriquées aux alentours s'exportaient vers les grandes cités de la région.

PRÉHISTOIRE & GALLO-ROMAIN



Monnaie Romaine
1^{er} siècle ap. J.C.



Chapiteau Roman
XII^e siècle

UNE RICHE ABBAYE

Mais c'est avec le développement du christianisme et la création en 630 d'une abbaye que Marchiennes affirma son identité. Couple d'aristocrates Francs, Adalbaud et Rictrude en sont les saints fondateurs. A l'origine mixte et d'ordre colombanien, notre monastère a été réformé en 1024 et fut par la suite habité d'une communauté de moines bénédictins jusqu'en 1791.



Boîte à feu
XVI^e siècle



Diorama du siège de 1712



Cadran solaire
XVIII^e siècle

Grands mécènes, ceux-ci nous ont légué de multiples trésors : enluminures, retables, chefs-d'œuvres de peintures et de sculptures, carreaux émaillés, objets d'arts et du quotidien... Après le siège de 1712 et le bombardement de la ville par les troupes de Louis XIV, l'ensemble du monastère a été rebâti à la mode du XVIII^e siècle. Les prisons de l'abbaye qui abritent le musée en sont un témoin saisissant.



Projet de Monument
Corbineau

LA RÉVOLUTION & L'EMPIRE

La Révolution de 1789 bouleversa l'ordre établi en supprimant les ordres religieux. Naquirent de cette période agitée les trois enfants du dernier bailli qui s'illustrèrent pendant les guerres de la Révolution et de l'Empire. Particulièrement le général Juvénal Corbineau qui a découvert le passage de la Bérézina pendant la retraite de Russie en 1812.



Appareil de tirage au sort
des conscrits